

Das DP-Camp »Zoo«

Das größte Transitlager für Displaced Persons (DPs) in Hamburg befand sich auf dem heutigen Messegelände.

Die britische Militärregierung richtete das DP-Camp »Zoo« in zwei vormals von der Deutschen Arbeitsfront und der Werft Blohm & Voss betriebenen Zwangsarbeiterlagern ein.

Innerhalb von vier Monaten durchliefen rund 80 000 Menschen das 22 Baracken umfassende »No. 17 Displaced Persons Assembly Centre«. Sie wurden von dort aus entweder direkt in ihre Heimatländer gebracht oder nach ihrer Nationalität auf »National Camps« verteilt.

Von September 1945 bis Januar 1950 diente das Lager zur Unterbringung von Displaced Persons, für die eine Heimkehr nicht in Betracht kam. Sie stammten überwiegend aus dem Baltikum und aus Osteuropa.

The 'Zoo' DP Camp

The largest transit camp for displaced persons (DPs) in Hamburg was located on the grounds of what is now the trade fair complex. The British military government set up the 'Zoo' DP Camp in two forced labour camps previously operated by the German Labour Front (DAF) and the Blohm & Voss shipyards.

Over a period of four months some 80,000 people passed through the 'No. 17 Displaced Persons Assembly Centre', which was comprised of 22 barracks. From there they were sent either directly to their countries of origin or assigned to 'National Camps' based on their nationality.

From September 1945 to January 1950 the camp was used to accommodate displaced persons for whom a return home could not be envisaged. The majority were from the Baltic region and eastern Europe.



Polnische Displaced Persons warten im DP-Camp »Zoo« auf ihre Überstellung in ein polnisches »National Camp«, 18. Mai 1945.

Das DP-Camp »Zoo« lag zwischen heutiger St. Petersburger Straße, Karolinenstraße und Holstenglacis. Im Hintergrund das Untersuchungsgefängnis am Holstenglacis. Die meisten polnischen DPs wurden nach Wentorf oder Hamburg-Osdorf verlegt. Viele wollten wegen des starken sowjetischen Einflusses nicht nach Polen zurückkehren.

Polish displaced persons waiting at the 'Zoo' DP Camp to be transferred to a Polish 'National Camp', 18 May 1945

The 'Zoo' DP Camp was located between the present-day St. Petersburger Strasse, Karolinenstrasse and Holstenglacis. Visible in the background is the Holstenglacis remand prison. Most Polish DPs were transferred to Wentorf or Hamburg-Osdorf. Many did not want to return to Poland due to the Soviet Union's strong influence there.

Foto: Sergeant James Mapham, No. 5 Army Film & Photographic Unit, Imperial War Museum, London, BU 6638



Der siebenjährige Leon Waszczuk wird nach seiner Ankunft im DP-Camp »Zoo« entlaust, 18. Mai 1945.

Leon Waszczuk war mit seinen Eltern und seinen beiden Geschwistern im DP-Camp »Zoo« eingetroffen. Die Familie war aus Polen vermutlich zur Zwangsarbeit nach Wedel verschleppt worden. Die meist mit DDT-Pulver durchgeführte Entlausung gehörte zur üblichen Aufnahme-prozedur in den DP-Camps.

Seven-year-old Leon Waszczuk being deloused after his arrival at the 'Zoo' DP Camp, 18 May 1945

Leon Waszczuk had arrived at the 'Zoo' DP Camp with his parents and his two siblings. The family itself had been deported from Poland to Wedel, probably to do forced labour. Delousing was part of the standard admission procedure at DP camps and usually involved using DDT powder.

Foto: Sergeant James Mapham, No. 5 Army Film & Photographic Unit, Imperial War Museum, London, BU 6633



Sowjetische Displaced Persons nutzen nach ihrer Ankunft im DP-Camp »Zoo« ihre Koffer als Sitzgelegenheit beim Essen, 18. Mai 1945.

Von Ende Mai bis Anfang Juli 1945 diente das DP-Camp »Zoo« vorwiegend als Transitlager für sowjetische Displaced Persons. Rund 35 000 Menschen verließen Hamburg von dort in Richtung Sowjetunion. Im DP-Camp stand ihnen eine Versorgung mit mindestens 2000 Kalorien pro Tag zu.

Soviet displaced persons sitting on their suitcases, eating, after their arrival at the 'Zoo' DP Camp, 18 May 1945

From late May to early July 1945 the 'Zoo' DP Camp was used mainly as a transit camp for Soviet displaced persons. From there around 35,000 people left Hamburg for the Soviet Union. At the DP Camp they were fed at least 2,000 calories a day.

Foto: Sergeant James Mapham, No. 5 Army Film & Photographic Unit, Imperial War Museum, London, BU 6651



Befreite sowjetische Kriegsgefangene im DP-Camp »Zoo«, 18. Mai 1945

Zunächst galten nur Zivilpersonen als »Displaced Persons«. Der Begriff wurde jedoch bald auch auf befreite Kriegsgefangene ausgedehnt. Die sowjetische Regierung drängte auf eine schnelle und ausnahmslose Rückkehr ihrer Staatsangehörigen, gegebenenfalls auch gegen deren Willen.

Liberated Soviet POWs at the 'Zoo' DP camp, 18 May 1945

Initially, only civilians qualified as displaced persons. However the term was soon extended to include liberated POWs. The Soviet government exerted pressure for a swift and complete repatriation of its citizens, against their will if necessary.

Foto: Sergeant James Mapham, No. 5 Army Film & Photographic Unit, Imperial War Museum, London, BU 6663